

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 42 (1897)
Heft: 4

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

dès le début de la marche d'approche. La plupart des officiers de la 1^{re} division russe se sont déclarés satisfaits des résultats ainsi obtenus, tant au point de vue de l'effet matériel produit par le feu de certaines fractions désignées à l'avance et constituant de véritables *batteries de fusils*, qu'en raison de l'influence morale que paraît devoir exercer sur l'adversaire le mouvement simultané de toutes les lignes, lors de la marche générale en avant.

BIBLIOGRAPHIE

Aperçu critique sur la stratégie allemande au début de la campagne de 1870, par le capitaine *Millard*, du corps du génie, adjoint d'état-major. Liège. Charles Desoer, imprimeur, 1897. Une brochure in-8 de 70 pages.

L'auteur, un officier belge érudit et fort distingué, dit dans son avant-propos :

« Nous n'avons eu recours, pour le récit des opérations, qu'à deux ouvrages : *La guerre franco-allemande de 1870-71*, rédigée par la Section historique du grand état-major prussien, et *La guerre de 1870*, par le maréchal comte de Moltke, c'est-à-dire que nous nous en sommes tenu aux sources qu'on doit supposer les moins suspectes pour le genre d'examen critique auquel nous nous sommes livré. »

Cette loyale confession répond-elle bien à ce qu'on pouvait attendre du titre de la brochure ? Répond-elle même aux excellentes intentions de l'auteur ? au zèle qu'il voue à l'étude des questions supérieures de l'art de la guerre ? On peut en douter. Rétrécir à ce point le champ de ses consultations, c'était s'exposer, le sachant et le voulant, à pencher constamment du même côté, le victorieux, ce qui était le plus commode. Mais ces deux sources allemandes, fondamentales si l'on veut, excellents plaidoyers *pro domo* en maints passages marquants, ne sauraient constituer, à elles seules, l'histoire impartiale de cette guerre. En regard des assertions des vainqueurs, celles de la partie adverse, quoique moins favorisée de la fortune, ont leur poids historique, sont nécessaires pour arriver à la vérité réelle au travers des récits contradictoires.

Aux deux éminents ouvrages susmentionnés, certainement précieux à beaucoup d'égards, remarquables surtout par leur brillant esprit militaire et hiérarchique, il faut joindre bon nombre d'autres publications, si l'on prétend avoir un dossier vraiment complet et impartial. Indépendamment de plusieurs volumes allemands édités à Vienne, à Munich et aussi à Berlin, y compris celui de Honig sur la stratégie des batailles de Metz, une bonne douzaine d'écrits français, venant, pour la plupart, d'hommes ayant joué un rôle important, sont indispensables à connaître.

C'est tout d'abord le petit mémoire de l'empereur Napoléon III sur son projet de passage offensif du Rhin, à Maxau, avec 250 000 hommes¹.

Ce sont encore les livres ou brochures de Bazaine, de Frossard, de Failly, de Palikao, d'Uhrich, de Wimpfen, de Ducrot, de Vinoy, de Jules Favre, de Freycinet, d'Emile Olivier, etc., etc.; ce sont les gros recueils des Enquêtes parlementaires françaises, du procès Bazaine, si abondamment instruit sous la présidence du duc d'Aumale. Ce sont bien d'autres livres encore, dont les douze volumes de M. Alfred Duquet, qui se pique, lui, et à juste titre, de puiser à toutes les sources possibles, quelle que soit leur langue.

Compulser tout cela, en ajouter ou résoudre les contradictions parfois tranchantes est assurément un gros travail, une œuvre de bénédiction. Mais c'est le seul moyen de se rendre un juste compte à la fois des opérations effectuées et des combinaisons d'où elles sont sorties, par conséquent d'avoir une base solide quant aux jugements à en tirer, soit pour l'art, soit pour le renom des participants.

M. le capitaine Millard paraît taillé pour cette tâche. Puisse-t-il se l'attribuer et en sortir une nouvelle édition de son intéressante brochure! Le mérite qu'on doit reconnaître aux pages déjà parues en serait certainement doublé.

L'Agenda militaire suisse (8e année) vient de paraître chez Attinger frères, à Neuchâtel (2 fr.) pour la période du 1^{er} mars 1897 au 28 février 1898. Nous avons déjà à maintes reprises signalé cet utile agenda, bien connu et justement apprécié, du reste. Les éditeurs y apportent chaque année des améliorations dictées par la pratique. Nous le recommandons comme pouvant rendre d'excellents services.

ACTES OFFICIELS

Le Conseil fédéral a nommé remplaçant du commandant du dépôt no I pour la troupe M. le major François de Werra, à Sion, instructeur de 1^{re} classe.

Ensuite de la démission de M. Frey, le colonel Müller a pris la direction du Département militaire, avec M. Zemp comme suppléant.

Vaud. — Ont été nommés capitaines du landsturm les premiers lieutenants :

Alexis Bolens, à Cossonay; Louis Demont, à Morges; Frédéric Welti, à Lausanne; William Brière, à Corseaux; Louis de Rameru, à Aigle; Alexis Rossier, à Lausanne; P. Dubuis, à Château-d'Œx.

¹ *Des causes qui ont amené la capitulation de Sedan*, Bruxelles, 1870. — Une brochure in-8, avec plans.

Nominations. — M. Jean Hirsbrunner, de Berne, premier-lieutenant d'artillerie de forteresse, à Thoune, est promu capitaine de landwehr.

Le Conseil fédéral a nommé officiers dans les troupes sanitaires :

A. *Premiers-lieutenants* (médecins) : MM. Steinlin, Maurice, de St-Gall ; Bertschinger, Hans, de Zurich ; Bruggisser, Walter, de Wohlen (Argovie) ; Erb, Albin, de Souzach, à Zurich ; Hittbrunner, Ernest, de Wyssachengrassen, à Berne ; Zimmerlin, Alfred, de Vordenswald, à Schöftland ; Imbach, Frédéric, de Bütlissholz, à Aarau ; Weber, Emile, de Siblingen, à Berne ; Riggenbach, Henri, de Bâle ; Arnold, Etienne, de Kuhnerau, à Lucerne ; Kottmann, Oscar, de Schongau, à Berne ; Müller, Edmond, de Rickenbach, à Munster (Lucerne) ; Welti, Rodolphe, de Zurzach, à Berne ; Kuhn, Jacques, de Nesslau, à Olten ; Fischer, Emile, de Triengen, à Zurich ; Schlup, Hans, à Bâle ; Grawehr, Charles, de Gaiserwald, à Bâle ; Lichtensteiger, Auguste, de Rickenbach, à Neu-St-Johann ; Gubser, Joseph, de Wallenstadt ; Nægeli, Otto, d'Ermartingen, à Zurich ; Ruedi, Thomas, de Thusis ; Dietrich, Hermann, de Bâle ; Ritschy, Ernest, de Welschemohr, à Soleure ; Oetiker, Frédéric, de Männedorf, à Stäfa ; Graf, Wilhelm, de Winterthour, à Aarau.

B. *Lieutenants* (pharmacien) : MM. Barth, Hermann, de Schleitheim, à Zurich ; Bichel, Frédéric, de Lützelflüh, à Sumiswald.

Missions. — Le Conseil fédéral a désigné pour suivre les opérations de l'armée turque le colonel Boy de la Tour, chef d'état-major du I^{er} corps d'armée ; le major H. Bornand, commandant du bataillon 9 ; le capitaine M. de Wattenville, de l'état-major général. Pour suivre les opérations de l'armée grecque, le colonel Weber, du département militaire fédéral.

Genève. — Le Conseil d'Etat a nommé capitaine le premier-lieutenant Théodore Mallet, à Genève. Le capitaine Mallet prend le commandement de la 3^e compagnie du bataillon 13.

Le lieutenant Georges Hellwig, à St-Aubin, a été promu 1^{er} lieutenant dans le bataillon 10/I.

ERRATUM. — Dans notre livraison d'avril 1897, dernière page, ligne onzième, lire *ajuster* au lieu de « ajouter. »